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艺术·影评

第四届北京国际电影节“天坛奖”启动报名

艺术·资讯

11 月 12 日，山西工商学院礼堂的舞

台上，乐队的演奏家们已经就位。

指挥还未上场，美国二十世纪福克

斯电影公司的片头曲已经率先被演奏

家们奏响。曲毕，指挥杨洋走上台。“乐

队不像话，指挥还没来就自己开始了。

让我们来看看，有了我，演奏会有什么不

同。”杨洋转身，指挥乐团再次演奏了相

同的曲目，乐团更加平衡的音响、铿锵果

断的节奏和鲜明的音乐律动，让台下的

同学和老师们情不自禁地鼓起了掌。

在这个活泼生动地展示指挥对于

一支交响乐团重要性的互动环节中，中

国爱乐乐团开启了为期一周的“高雅艺

术进校园”山西行活动。

“我们的小提琴首席演奏的是什么

曲子，大家知道吗？”杨洋问。同学们异

口同声：“《不想长大》。”“我猜大家都会

说是 SHE 的歌曲《不想长大》，可我想告

诉你们的是，这首歌曲其实是借用了莫

扎 特《第 四 十 交 响 曲》第 一 乐 章 的 主

题。”演出正式开始前，杨洋分声部介绍

了弦乐、木管、铜管和打击乐的各种乐

器。《茉莉花》、《想亲亲》、《千里之外》、

新闻联播主题曲、游戏《斗地主》的背景

音乐……每种乐器的演奏者都选择了

师生们熟悉的乐曲片段进行了展示。

当大提琴演奏家奏出《菊花台》的

旋律时，台下的同学们大声喊出了乐曲

的名字。杨洋又做了些补充：“告诉大

家一个秘密，周杰伦在录制这首歌曲

时，为他进行乐曲演奏的正是我们中国

爱乐乐团，而其中担任大提琴独奏的，就

是我身边的马珏仑老师。”随着马珏仑起

身示意，欢呼声和掌声同时响起。

活泼热烈的乐队编制介绍之后，演

出正式开始。与开场的主题相呼应，中

国爱乐乐团专门为此次进校园活动设

计了电影音乐专场音乐会。《星球大战》、

《碟中谍》、《时光倒流七十年》、《乱世佳

人》……一部部外国经典电影中或慷慨

激昂或缠绵悱恻的音乐悉数呈现，伴随

着中国爱乐乐团高水准的演奏，约翰·
威廉姆斯、约翰·巴瑞、托马斯·纽曼等

一个个在作曲界闪闪发光的名字，也被

杨洋一一介绍给了台下的师生。

演出结束，在师生们一阵高过一阵

的掌声中，乐队一再返场。而最终的返

场曲目是中国爱乐乐团精心挑选的由

中国音乐家协会主席、作曲家赵季平为

电视剧《乔家大院》创作的配乐——富

有浓郁山西传统音乐风格的《远情》。

“交响乐原来这么好玩好听啊！”“那

个演奏大提琴的叔叔挺帅的。”“《时光倒

流七十年》的音乐很好听，大家一起看看

原版电影吧。”“哪里有爱乐乐团其他的

演出资料啊，跪求。”……演出一结束，同

学们在学校的BBS上热烈地讨论着。

取得这样好的演出效果，虽然在杨

洋的意料之中，但他依然很高兴。“中国

爱乐乐团成立 13 年来，演出了很多大部

头的作品，这样通俗的作品演得并不

多，而做这样一场电影音乐专场音乐会

更是头一次。进校园演出，面对对交响

乐不甚了解甚至一无所知的学生观众，

如果我们演出一些古典音乐，即使加上

讲解，他们也不一定会喜欢。但电影音

乐有画面感，旋律都很好听，每首曲子

也都不长，很容易引起学生的共鸣。”

而这种轻松生动、互动性强的讲解

方式，已经是中国爱乐乐团在“高雅艺

术进校园”的实践中经过千锤百炼的法

宝。“既然是进校园面对年轻人，音乐会

就不宜太严肃，我们更希望多一些互

动，让大家都玩得开心。事实证明，我

们的选择是正确的。即使是在艺术专

业院校演出，我们也会采用这种方式。

虽然大家学的是音乐专业，但也会觉得

我们的讲解方式很有意思。现在网上

还有我们在各个学校介绍乐队乐器的

各种版本的视频，点击率还很高。”

但因为是首次举行电影音乐专场音

乐会，杨洋觉得也有遗憾。“一下子把几

个声部都介绍完，时间有些长了，学生们

有些疲倦。下一场演出我们准备分成几

个部分穿插在演出中进行。再者，我们

演出的都是经典电影的插曲，对于现在

的‘90后’‘00后’来说，有些偏老了，很多

电影他们都没看过，甚至没听说过。”

对于选曲出现的问题，杨洋也有几

分无奈。“近几年的电影音乐，能够单独

作为交响乐演奏的很少。比如《指环

王》的音乐，搭配着电影的画面是非常

好的，但是单独进行演奏，效果不是很

好。我们也曾尝试选择动画音乐，比如

宫崎骏的作品，但是又牵扯到版权的问

题，非常麻烦。还有很多新电影的音

乐，虽然很好，但是很难找到谱子。而

这些老电影的音乐，很多乐团都演过，

谱子都是现成的，很容易租借。”

11 月 13 日，中国爱乐乐团在山西药

科职业学院进行了此次山西行的第二场

演出。杨洋按照前一天设想，把乐器讲

解分成了三部分，分散在演出曲目之中。

之后，中国爱乐乐团又在山西交通

职业技术学院、山西经贸职业学院成功

进行了两场演出。“经过这 4 场演出的锻

炼，乐团把这十几个曲目都练出来了。

希望这套曲目能在下一个乐季的适当时

间推出。当然，打造成乐季中的音乐会，

我们也会做一些改变，比如加上独唱、独

奏等环节，应该很好看。”杨洋说。

在互动中让年轻人爱上交响乐
——记中国爱乐乐团“高雅艺术进校园”山西行

本报记者 刘 淼

“站在城市向往原野的空旷，站在

山巅眺望无尽的远方，去寻找我的思

念……”伴随着悠扬的歌声和欢快的舞

蹈，11 月 11 日至 14 日，由中国福利会儿

童艺术剧院（以下简称“中福会儿艺”）

原创的儿童剧《彩虹》在上海浦东新区

文化艺术指导中心上演。11月 22 日，剧

组又奔赴苏州参加由中国文联、中国戏

剧家协会和苏州市人民政府共同主办

的第十三届中国戏剧节。

《彩虹》是中福会儿艺于 2012 年下

半年创排的一部取材于中学生生活，反

映当下教育、亲情与社会责任感问题的

儿童剧。该剧以城市和山区中学生对

口交流、互相体验对方的生活环境为契

机，让城里孩子方磊来到了山里，也让

山里的孩子山妹踏上了去城市的寻亲

之路。山妹为了寻找妈妈，走失在大都

市的街头，无助的身影牵动着城里和山

里所有孩子们的心。城里的孩子运用

网络搜索帮助山妹找到了妈妈，而山里

的孩子狗剩凭着自己的冷静机智救出

了被暴风雨困在树上的方磊。经历了

一系列波折，城市与山区的孩子搭建了

一道心灵“彩虹”，谱写了一首赞美青

春、理想的颂歌。

儿童剧《彩虹》在叙事上采用两条

主线并行的手法：一是以方磊、山妹为

代表的城乡中学生体验彼此不同的生

活，二是山妹寻找外出打工的妈妈。山

里孩子的质朴与善良，城市孩子的优越

和娇气，从故事一开始便不断发生冲

撞。随着剧情的发展，这种冲突逐渐消

融。在故事的最后，出现了“彩虹”这一

元素符号，象征着在不同地域间搭起了

心灵间沟通的桥梁，更寓意着孩子们美

好的明天。该剧总导演、中福会儿艺院

长兼艺术总监蔡金萍表示，希望通过该

剧传达给广大青少年儿童正确的社会

价值观。

据主创人员介绍，中福会儿艺在创

排儿童剧时，始终遵循“正能量的传递

不以说教的面孔呈现”这一理念，将为

人处世的道理巧妙融入剧中的细节。

家境富裕的方磊通过竞争获得到山区

学校接受锻炼的宝贵机会；坚强的山妹

在妈妈外出打工后勇敢地承担家庭重

任，悉心照顾弟弟；方磊的企业家爸爸

诚信经营、体恤员工，帮助困难员工的

子女就学；还有同学之间的友爱与互

助，农村孩子的乐观，老师的耐心教导，

无不闪烁着正能量的光芒，让青少年儿

童在看剧的过程中潜移默化地受到感

染，学会做人的道理。

与此同时，主创团队希望这是一部

富有人性关怀的剧目。剧中人物没有

贫富贵贱之分，每个人都有可贵之处和

需要完善的地方。编剧汪浩说：“比如

‘富二代’也是有非常友善的一面，要去

挖掘，他也有困惑，我们不能脸谱化。”

剧中的方磊就是这样一个阳光、乐于助

人的中学生。他虽然生长在城市，但对

农村充满向往，与农村的小伙伴打成一

片；他懂得分享，会把自己最喜欢的巧

克力分给第一次见面的农村中学的同

学们；他见多识广，会使用各种高科技

设备，但缺乏基本生存知识，在狗剩落

水后一筹莫展……客观的展现和生动

的诠释让方磊这个“富二代”形象更加

饱满、贴近人心。

简洁美观的舞美是该剧的又一大

亮点。舞美设计的特点在于同一个舞

台上、同一时间内出现城市与山区两个

空间，二者相互交融，通过差异化的灯

光、背景，城市与山区在短时间内实现

空间转换，呈现出独特的艺术效果。同

时，融入高科技手段，通过动态的多媒体

表现出白云流水、城市的迷失、山间暴风

雨、雨后彩虹和放飞的风筝等种种意象，

使不少学生有身临其境之感。

本报讯 （记者张婷）第九届中国舞蹈荷花奖舞剧舞蹈诗比赛期间，中国

当代舞剧、舞蹈诗创作研讨会于 11月 24日在上海举行。中国舞蹈家协会名誉

主席白淑湘，中国舞蹈家协会主席赵汝蘅，中国舞协分党组书记、驻会副主席

冯双白，中国内地和香港、台湾以及新加坡等地的几十位舞蹈编导、学者与会。

会上，与会人员就舞剧的现代性、舞剧剧本的创作、舞剧中舞蹈的创作、

源于生活的创作方法与在编舞上的实际应用、如何吸取各艺术门类的优质基

因来丰富舞剧创作的内涵等问题展开深入讨论。著名编导丁伟表示，舞剧作

品在舞蹈技法上的模式重复、缺乏创新的问题应该引起重视。青年编导赵梁

认为，现在许多舞剧作品立意不够深刻，一些中国文化符号元素被无限放大，

造成舞剧本身华而不实。冯双白在总结发言中指出，中国舞协会尽量多举办

此类研讨会和学习班，为全国舞蹈编导尤其是青年编导提供尽可能多的学习

机会。

本报讯 由北京军区战友文工团主办、中国音乐家协会二胡学会协办的

《回眸·琴韵》余惠生二胡独奏音乐会日前在京举行。

在音乐会上，不仅有《豫北叙事曲》、《寒春风曲》、《空城计》等经典作品的

回顾演绎，还有《红娘》、《空城计》等京剧唱腔音乐的改编呈现。余惠生与许

讲德、李玉宁、李玲玲以及战友文工团管弦乐团、战友京剧团等的配合，博得

了观众的阵阵掌声。

余惠生现为北京军区战友文工团国家一级演员，中国音乐家协会二胡学

会副会长，民族管弦乐学会胡琴专业委员会理事，《中国二胡通讯》副主编，全

国艺术水平（二胡）考级评委。她 1977年考入南京艺术学院本科，师从马友德

教授。1982 年以优异的成绩毕业并留校任教，在校期间先后得到蒋风之、刘

明源、张韶、许讲德、陈耀星等名家指点。1983 年调入北京军区战友文工团，

先后在全国二胡邀请赛、全军文艺会演中获奖。 （余 一）

本报讯 （记者钱力）由南京朱雀影视动画公司出品的 3D 动画电影《魔

海寻踪》将于 11月 29日全国公映。日前该片在京举行了看片会，不少观众称，

影片画面精致、3D 效果逼真、剧情引人入胜。

《魔海寻踪》以郑和七下西洋的传奇经历为蓝本，以两名航海学校的学生

拾到宝物笔洗穿越时空回到明朝为开端，穿插奇幻的冒险和浪漫的爱情故

事。片中出现大量海上及海底场景，神秘海怪的加入也为全片添加了几分魔

幻色彩。编剧韩素平表示，虽然影片的类型是动画片，但受众不仅仅是孩

子。“我们希望通过影片传递郑和的冒险精神，表现航海探险中的奇幻、惊险

与浪漫，展现中国气魄、中国精神。”

值得一提的是，该片采用了和《阿凡达》一样的“动作捕捉”技术，这在国内

还是首次。不管文戏武戏，所有的角色都由专业的演员从头至尾表演，然后同

步进行动作捕捉，以保证人物动作的自如、准确、流畅。该片主题曲《向海》由刘

欢演唱，曲调恢弘大气；片中张靓颖演唱的插曲《我去了》凄美动人。

据悉，该片制作完毕至今已载誉满满。自获得 2011 年国家动漫精品工程

奖项起，先后入选 2012 年文化部对外文化输出精品项目，获得 2012 年中国动

画学会年会“美猴奖”，并被列入国家动漫品牌建立和保护计划等，有望成为

年底贺岁档的一匹黑马。

本报讯 （记者刘淼）12月 25日，《人民的毛泽东——纪念毛泽东诞辰 120

周年音乐会》将在北京国家大剧院歌剧院上演。

据悉，音乐会由国家大剧院、中国音协主办，主创阵容强大，由曾庆淮担

任总策划，陈维亚担任总导演，徐沛东、李海鹰担任音乐总监，朱海担任总撰

稿，周涛、瞿弦和担任主持人。音乐会演出阵容更是星光熠熠，不仅有阎维

文、宋祖英、刘斌等歌唱家，还有曲丹、王丽达、泽旺多吉、阿鲁阿卓、王二妮等

青年歌唱家，共计 36位。

艺术家们将以独唱、男女声二重唱、朗诵等多种艺术形式，为观众演

绎 19 首音乐作品，其中包括《东方红》、《浏阳河》、《沁园春·雪》等歌颂毛

泽东和根据毛泽东诗词创作的音乐作品，以及《人民的毛泽东》等配乐诗

朗诵作品。

据陈维亚介绍，音乐会将由余隆执棒中国爱乐乐团担任协奏，同时特邀

国家大剧院合唱团、中国歌剧舞剧院合唱团共计 120人的庞大阵容参演。

本报讯 （记者钱力）第四届北京国际电影节将于 2014 年 4 月 16 日至 23

日举办。日前，电影节主竞赛单元和展映单元的影片报名工作已全面启动，

北京国际电影节组委会盛情邀请国内外电影企业、机构和组织，推荐优秀影

片报名参加。

本届北京国际电影节主竞赛单元和展映单元将面向全球征集多题材、多国

别、多风格样式的影片，汇聚世界电影优秀成果，推动电影交流与合作。报名第四

届北京国际电影节主竞赛单元的影片出品时间应为 2013年 1月 1日至 2014年 2

月28日不少于70分钟的故事片；除专题性展映单元以外，报名展映单元的影片时

间应为2012年1月1日以后出品的纪录片、动画片和不少于70分钟的故事片。

据了解，第四届北京国际电影节将举办“天坛奖”评奖、开幕式、北京展

映、电影魅力·北京论坛、北京电影市场、精彩在沃·电影嘉年华、闭幕式暨颁

奖典礼七大主体活动。“天坛奖”评奖设有最佳影片奖、最佳导演奖、最佳男/女

主角奖、最佳男/女配角奖、最佳编剧奖、最佳摄影奖、最佳音乐奖、最佳视觉效

果奖等。

中国当代舞剧、舞蹈诗创作研讨会举办

余惠生二胡独奏“回眸·琴韵”

3D 动画电影《魔海寻踪》将映

36位艺术家将歌唱《人民的毛泽东》

首轮亮相刚刚结束，《辣妈正传》的

二轮播出又如火如荼地展开了。此次

除央视下午档播出之外，湖北、河北、吉

林、陕西四大卫视在黄金档联袂推出，

“辣妈风潮”又一次汹汹来袭。作为二轮

剧，其热度不减，不少观众依然兴致勃勃

地追看。而自 10月底在马来西亚开播

后，该剧还将于12月开始在我国香港以

及新加坡、美国播出；2014年 2月，我国

台湾以及越南、柬埔寨、韩国也将掀起

“辣妈热”。

纪录是用来打破的，特别是在潮流

汹涌的娱乐产业，更是一浪更比一浪

强，单集售价 400 万元的《甄嬛传》余温

犹在，同样由孙俪领衔的《辣妈正传》便

以单集500万元、总价2亿元的成绩成为

史上最赚钱电视剧，轻松破解了“后甄嬛

时代”谁来坐庄的悬念。是什么让“辣

妈”能够异军突起，打破了“非雷剧不红”

的行业惯例？这恐怕要从现实谈起。

现实就是剧中女主人公夏冰所代

表的“80 后”一代已经到了身为父母的

年纪。众所周知，当下都市生活压力巨

大，白领工薪阶层普遍处于生理和心理

的双重亚健康状态，自顾尚且不暇，更

是缺少精力和能力自己照顾孩子，多半

都是由长辈隔代照看，甚至有一部分人

选择了不要孩子，甘愿受困于隐形的道

德高墙。数以千万计的适龄家庭陷入

了生儿育女的烦恼之中。在这样的现

实背景下，《辣妈正传》应运而生，刺中

现实的犀利话题，接了地气，也吸引了

观众。

不难看出，《辣妈正传》的创作者有

生活，夏冰就是现实中“辣妈”的真实写

照：不擅长处理婆媳关系，却能把丈夫

管得服服帖帖；不追求名利富贵，却一

定要在人前穿得光鲜靓丽；内心善良敏

感，嘴上却从不服软。没有刻意抬高，

也没有特别贬低，夏冰就是一个普普通

通的职场女性，从意外怀孕到结婚生

女，她所受过的委屈、做过的糗事，都具

有鲜明的代表性。每一集都有让人感

同身受的细节——元宝在结婚前夜砸

商店偷婚纱，半夜给夏冰买春卷；夏冰

在宝宝未满月时就溜出家门喝酒，让孩

子酒精过敏；还有夏冰和婆婆彼此不合

又彼此依存的关系……这些鲜活的描

写，让《辣妈正传》具有强烈的喜剧效

果，让观众时时会心而笑。

目前，《辣妈正传》在网络平台的点

击量已近 10亿。随着央视和另外几家

卫视的播出，网络流量再度上升。从网

友回馈的声音不难看出，喜欢这部剧的

人群正是当下城市里的主流人群——

白领适龄婚育人群，他们通过《辣妈正

传》感受到了生儿育女背后的苦与甜、酸

与辣，也得到了把“辣妈”精神进行到底

的正能量。当许多影视公司、创作者把

焦点对准婆媳斗、小三斗等事的时候，

《辣妈正传》却用一场成长，讲出了年轻

妈妈们的心声，演出了她们的真实人生。

当夏冰穿着多彩的衣裳推着婴儿车

走在阳光下，这一画面让我们感受到一代

人正在悄然长大，“80后”已经告别终将逝

去的青春，在奋斗的路上品尝过现实的艰

辛和爱情的甜美，进入到人生的一个全新

阶段。时光继续在走，潮流无法停驻，《辣

妈正传》以话题的热烈和商业的成功在

2013年留下了自己的鲜明印记。

比前作出色的续集电影并不多

见，《饥饿游戏 2：星火燎原》有幸成为

这样一部电影。1.61亿美元的首周末

成绩、7050万美元的首日成绩，令其一

举创下了北美影史 2D电影的首周末票

房最高纪录。在中国内地，该影片以

首日近 2000 万元、首周 8000 万元票房

的成绩，成为当下国内上座率及观影

人次最高的影片之一。

综观国内观众对该片的评价，基本

上是一边倒的称赞。特别是看过《饥饿

游戏》的观众，一般都认为此续作“有突

破、有惊喜”。

前作中，女主角凯特妮丝和“恋

人”皮塔浴血奋战，打败众多对手，在

第 74 届“饥饿游戏”中侥幸获胜，从而

获得了生存权与荣耀。《饥饿游戏 2》承

接这一故事，讲述了凯特妮丝成为胜

利者之后的故事：幸福生活并没有如

期到来，凯特妮丝仍然无法摆脱这个

残酷游戏——随着第 75届“饥饿游戏”

拉开战幕，由历届获胜者组成的选手

队伍再陷一人独活的赛制，她只能重

返战场，再次厮杀。

如此剧情看似“狗血”依然，却传递

出了前作所不具备的思想性：在杀人游

戏中取得的胜利不过是苟延残喘的机

会，如果想获得真正的自由，必须打破

现有秩序，扳倒游戏掌控者。在该片

中，命运、觉醒、抗争、革命、自由等富有

人文色彩的主题更加深刻，架构更加宏

大，结果也就更加讨巧——如果能在枪

林弹雨和你死我亡的直接刺激之外再

收获些许灵魂震撼，对观众来说是再

妙不过的观影体验。

此外，影片出彩之处还在于人物

的刻画。主要角色几乎都是有血有肉

的人物，女主角自不必说，皮塔对她的

感情也比前作充实很多，甚至连凯特

妮丝的母亲这样戏份极少的角色，电

影也给予了适当的表现空间。尤其是

一些细节安排颇感人，如凯特妮丝凝

望着冻结的丛林小湖、黑密斯趁乱偷

喝医用酒精，乔汉娜大骂总统之后的

失落与空虚……这些一闪而过的镜头

处理，十分巧妙地丰满了各个角色的

心理活动，烘托出了相应的情绪，让电

影显得更加富有情感温度。

当然，女主角的精彩表演功不可

没。看过《饥饿游戏》的观众一定不会

忘记饰演女主角的詹妮弗·劳伦斯，当

时还不是奥斯卡影后的她一人撑起了

整部电影。如今，手捧着这么一块金

字招牌，投资方和制作方当然不会浪

费，把大量戏份抛给影后。而劳伦斯

确实不愧盛誉，不仅将打斗场面完成

得畅快淋漓，更将多处复杂情绪诠释

得精准到位，有观众甚至称“观其一人

就值回票价”。

总而言之，更换了编剧和导演的

《饥饿游戏 2》脱胎换骨，与纯粹的爆米

花电影拉开了距离。最令人欣慰的是，

其商业的成功却是源自对人文情怀的

呈现与释放，这不仅令忠于苏珊·柯林

斯小说的“原著粉”和普通观众得到了

更深层次的满足，也为流水线大片送上

一个提醒——与其在视觉游戏中越陷

越深，不如试试刻画人物、回归走心。

《辣妈正传》：不雷也热的话题剧
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